



**Nombre del alumno: Erika Patricia Altuzar Gordillo**

**Nombre del profesor: Sergio Jiménez Ruiz**

**Nombre del trabajo: Reporte de lectura.**

PASIÓN POR EDUCAR

**Materia: Medicina del trabajo.**

**5° semestre**

Comilán de Domínguez Chiapas a 16 de Febrero o del 2022

## Panorama epidemiológico por área, Interrelación de la medicina del trabajo con otras disciplinas.

Las condiciones de trabajo y empleo tienen importantes consecuencias sanitarias, tanto positivas como negativas. Esta es la base sobre la que se levanta el concepto de trabajo como medio de apoyo para la salud. El trabajo da satisfacción a diversas exigencias humanas de vital importancia, como es ganarse la vida para poder sobrevivir, la satisfacción personal como ser humano, y sentirse creador, productor y contribuyente al bien común de la sociedad.

La carta de Ottawa para la promoción sanitaria afirma que "el trabajo y el tiempo libre deberían ser una fuente de salud para la población." Al rededor del 45% de la población mundial y el 58% de la población mayor de 15 años pertenecen a la fuerza laboral global. Su trabajo sustenta la base económica y material de la sociedad, la cual es críticamente dependiente de su capacidad laboral. Unos 1 800 millones trabajan en los países en desarrollo y alrededor de 600 millones (25%) en el mundo industrializado. Alrededor de 40 al 50% de la fuerza de trabajo mundial está empleada o trabaja por cuenta propia en la producción primaria (agricultura, Silvicultura, Pesca, minas, etc), un 20% en el sector de la manufactura y el resto en servicios públicos o privados. La Organización Internacional del trabajo (OIT) ha planteado que cada ciudadano tiene derecho al trabajo saludable y seguro, y a un ambiente laboral que le permita vivir social y económicamente una vida productiva, Por lo que la salud

Ocupacional debe velar por que estas condiciones se cumplan. Apurejado al desarrollo tecnológico han surgido una serie de riesgos en la actividad productiva que en ocasiones han provocado un deterioro injustificado de la salud, por lo que la salud ocupacional es la responsable de velar por el control y la prevención de las enfermedades, los accidentes y las desviaciones de la salud de los trabajadores, así como la promoción de la salud. La salud ocupacional descansa sobre la epidemiología, ciencia que le permite lograr estos propósitos. La historia de la seguridad industrial en Cuba es prácticamente la historia de sus luchas sociales. Cabe destacar que durante la dominación española no existía, ya que los ingenios eran muy pequeños, de maquinarias muy primitivas, y sobre todo, si tomamos en cuenta que su fuerza de trabajo estaba compuesta de esclavos. Es a partir de 1910 que en Cuba se adoptan una serie de medidas de protección al trabajo: establece jornada de trabajo para comercio y talleres, se comienza a aplicar la indemnización por accidente de trabajo, se regula el trabajo de la mujer antes y después del parto, se empieza la obligatoriedad de exámenes médicos de niños y jóvenes a bordo de buques, en la constitución de la república se amplía el derecho de obrero. La epidemiología ha sido definida y redefinida en múltiples ocasiones, por lo que se habla de la epidemiología vieja y nueva, o de la epidemiología de las enfermedades transmisibles y las no transmisibles. Se define la epidemiología social como

la rama epidemiológica que estudia la distribución social y los determinantes sociales de los estados de salud de la población. Definiendo el campo en esta manera se infiere que nuestro objetivo sería identificar la exposición socio-ambiental que puede estar relacionada ampliamente con la salud física y mental del hombre. La epidemiología como ciencia que se ocupa del estudio de los problemas de salud de las poblaciones, tiene por definición un enfoque social, pues no podemos ver comunidad sin sociedad, ya que cuando el hombre se reúne con otros hombres e interactúan en el ecosistema que los rodea, deja de ser natural para convertirse en ser social. Cuando existen cambios sociales en una población determinada, esto también se refleja en su panorama de salud, sobre todo, cuando estos cambios tienen como base fundamental un enfoque de bienestar social en el que la salud y la educación juegan un papel protagónico. Un ejemplo concreto se muestra en la evolución de las primeras causas de muertes en Cuba. La epidemiología ha sido considerada la disciplina que dio origen a la salud pública y, realmente, tiene también una estrecha asociación con la medicina preventiva. La investigación epidemiológica se utiliza en la administración y planificación sanitarias, en la valoración de riesgos y en la evaluación de la eficacia de los tratamientos médicos. Los usos científicos de la epidemiología incluyen el estudio de las causas de las enfermedades, la descripción de su historia natural, la evaluación de la eficacia de tratamientos médicos y los ensayos preventivos.

( Robaina Aguirre, 2010)

Robaina Aguirre, C. (2010). La epidemiología ocupacional como herramienta básica para la salud de los trabajadores. *Analytics*, 10.